
ERP 学业总结 

一学期的 ERP 实训转眼间就结束了，现在想想心里还常有几许不舍。第一次

上 ERP，主要内容就是让我们了解 ERP的一些规则和一些道具。在大一上半学期

我已经接触了沙盘这方面的知识，看着时老师给我们讲述着那些工具的作用以及

各种比赛规则，这是我更加的被这门课深深的吸引住了。 

 ERP 沙盘是对传统教学方法的一种创新，它一定程度上模拟了企业的经营

活动，为学生提供了一个实战的平台。在 ERP 课程中，学生能运用各种知识，学

会团队合作，培养危机意识、创新精神和提高抗压能力，体会企业经营的艰辛，

更重要的是使学生们看到自己知识结构的缺陷，能在剩下的时间内扬长补短，增

强自身素质和竞争力。 

一、承担角色和职责 

在小组中，我担任总经理和生产总监。CEO是一个公司的指导员，对公司的

发展方向和团队的协调起重 要作用，在公司遇到问题时，CEO 要能够带领团队

成员冷静思考，想办法解决问题，要能够调动大家的积极性，让大家都投入到公

司的建设中。在运营过程中，CEO 所需要做的事情是最少的，但是他的责任 却

是很重的，在经营过程中，CE0在做每一个决定的时候要全面的进行详细的分析

与计算。任何一个细节没有考虑全面就可能导致全局的困境。 

生产总监主要负责产品生产与研发。生产总监是企业生产部门核心人物，订

单该下多少主要看能生产多少产品，怎样利用最低的成本创造最大的效益也得看

生产总监怎么制定生产计划，并对一切活动及产品负最终责任。生产总监主要负

责生产计划的制定和落实;规划、配置和调动生产资源，保证及时供货;优化生产

过程，选择最优的生产线，推动工艺的改进，扩充并改进生产设备，即转换生产

线及时购买厂房，从而不断降低成本。在我们的 ERP沙盘模拟中我们每个人也都

有着各自的职责分配，但相互的联系非常密切，需要积极配合。就我的生产总监

一职来说主要包括以下几点主要职责： 

1) 计算每年的生产的产量以及产品产出时间 

2) 根据每年的资金以及贷款额度来确定生产线的安装条数以及安装时间 

3) 根据每年的选单状况，合理改变生产策略，在条件允许下进行转产 



4) 及时向队友传递每年的生产状况和产品个数 

二、注意事项 

1.在经营过程中，每年选单后尽可能地填写权益表，合理的舍弃市场开拓和产品

认证来保证自己的权益，因为权益直接关系到下一年的贷款额度。 

2.在经营过程中，尽可能地在每年的第一季度上线，来确保在生产线计提折旧之

前生产最多产品。 

3.在经营过程中，最复杂最烧脑的还是投广告的时候，你要揣摩对方的心思，来

猜他大约的广告投资和产品产量。 

4.在经营过程中，合理的计算生产原料，保证不存在空产。 

5.在经营过程中，不能一人决定一切，要和队友交流甚至争吵，因为当局者迷，

旁观者清，一些你可能看不到，但是 CEO不能犹豫不决，做事要果断缜密。 

三、经营过程 

第一年我们决定走 P3产

品，因为P3订单量远少于P2，

如果人多的情况下极易破产，

所以我决定上一条柔性线，

来保证在 P3组很多的情况下，

减少一点竞争来用 P1保证自

己的存活，这么做是有两点

理由： 

1. P3价格高较走的人可能会很

多，然后订单量很少 

2. P1几乎在第三年没有竞争力，投一个钱的广告收益会非常的高 

然后就在第一年的第二季度上了一条 P3 的全自动线来确保自己产品的供应，

在第二季度上线能和产品研发完全的对接，缓解一下经济的流动。由于第一年拿

的订单并不是很多，所以我们的权益在年末低于了 40，为了资金的流动我果断

申请了 40的长贷。 



 

第二年打广告我只是在试探，P3产品投了极低的广告，出乎意料 P3有三个

组，这将会好走一些，所以我的柔性线我进行看了转产，转产到了 P3，并且在

第一年的第一季度又上了一条 P3 的全自动。因为今年我只是试探性地打了一年

广告，所以我的两个产品都没有卖出很多，所以剩余很多，但是我在打着一盘极

大的算盘，第三年的价格超于第二年，所以我准备在第三年多投一些广告来确保

订单数量，最大限度销售自己的产品。 

因为我走的 P3，前期权益掉的很快，到第二年年末我只剩下了 20左右，为

了保证自己下一年的贷款额度，我选择了放弃估计市场的开拓，在第四年的时候，

国际市场并没有 P3 产品订单，这一年放弃剩下的几年只要不断开拓，在第五年

我还是可以赶上 P3的国际市场的，所以我舍弃了一个市场开拓保留了 2-的权益，

这是最后胜利的一个伏笔 

 

第三年开始一切按照我的进展来的，在第三年我的两种产品都以销售完了，

为了运营下去，我的短贷拉满，还动用了民间融资。虽然我卖的产品很多，因此



挣得很多，但是因为广告投的很多，所以权益并不是很高，达到了 30 多，这也

使我决定下一年上四条生产线。 

 

第四年有了之前打下的基础，我决定铺四条生产线，五条可能消化不良，所

以我选择了稳一下，每个季度都要花费 16 个钱来铺设生产线，所以即使今年的

应收款和销售额很高，但是还是几乎拉满了所有的贷款，还进行了好几次的贴现，

以至于最后的权益还未超过 40。 

 

第五年产品没有卖完，所以我准备在第六年多投一点广告，但是就在这个时

候有一个 P3 的组宣布破产了，并且根据之前的拿单量推断出来他们生产线最多

四条，所以我大幅度的减少了广告费用。第五年一年一直在还款中度过，贴现一

直在贴，所以开始并没有上线，在五年年末我决定上一条全自动的 P3 生产线，

虽然这个时候上线是没有一点好处的，但是我不是为了生产产品，而是为了那条

线的分数。 



 

在三个组的瓜分下，P3 订单全部被瓜分完了，我如愿捡单捡够了自己预计

的数量。由于第五年一直在还款贴现，年末并没有多少钱，所以我舍弃了民间融

资的 20 奖励分进行了贷款。 

看到我这么多原料是不是有点疑惑，这是合理的利用规则，在第五年的第三

季度下单 R3、第四季度下单 R2是不用支付原料的费用的。 

四、总结 

要做仔细打算， 不盲目生产，也不过分保守。 

ERP 沙盘对抗赛必须具备三个条件，其一是要看准，其二是要团结，其三是

要镇定果断。说到准，就是我们的投资要投在哪里，如果是投生产线，是投全自

动的还是投柔性生产线，如果是产品开发。是开发甲种还是乙种，如果是占领市

场，是国内还是亚洲，如此等等。我们要看准，就要有团队的精确的计算，把计

算的结果和现在的市场结合起来，看准了要投哪里。说到团结，就是我们要头 个

团结的团队，我们的团队要紧密合作，合理分工倾听意见，再找出合理的投资意

见，一旦意见形成， 就不要随意的更改，也不要因为和自己的意见不同就不去

做。我们要以团队的利益为重，以团队的利益为中心，努力为团队、企业服务。 

 


